

Lundi 23 février 2026

SAINT d'ici

Saint Roch

Saint Roch est **né à Montpellier au XIV^{ème} siècle**

dans une famille aisée, dans une maison dans l'actuelle rue de la loge, au 19bis. Vous y trouverez encore le puits de sa maison dans le magasin de chaussure et une petite statue du saint sur la façade. L'iconographie de Saint Roch est reconnaissable :

il est **toujours en tenue de pèlerin**

(coquille à l'épaule), montrant du doigt une plaie. **Un chien se trouve à ses pieds** tenant dans sa gueule un bout de pain.

En effet, à la mort de ses parents, notre saint montpelliérain **donne tous ces biens aux pauvres** et décide de partir en pèlerinage à Rome. Sur les routes, il guérit les malades de la grande peste, **devenant lui-même pestiféré**. L'histoire raconte qu'il se retire dans un bois et

qu'un chien vient alors lui apporter sa nourriture et lui lèche ses plaies. Roch guérit et décide de retourner chez lui,



Panneau du XV^{ème} siècle, musée Fabre, Montpellier

mais il est arrêté en Italie où on le prend pour un espion du Pape, (à cette période, il y a deux papes pour la chrétienté, l'un à Rome et l'autre en Avignon). Emprisonné à Voghera pendant cinq ans, il ne révèlera son identité qu'à la veille de sa mort.

Les Italiens auront très vite une grande dévotion à saint Roch le considérant comme leur **deuxième saint François d'Assise**, en voyant en lui **celui qui a tout quitté et qui est parti sur les routes**. Venise récupère **son corps qui se situe dans l'église de la Scuola Grande di San Rocco**. On peut y trouver une collection exceptionnelle de tableaux du peintre Tintoret dont deux sur Saint Roch. Les trinitaires d'Arles donnent au XVII^e une relique de Saint Roch aux trinitaires de **Montpellier : son bâton de pèlerin**. Puis au XIX^e Venise donne une nouvelle relique : **son tibia**. Les deux reliques se trouvent aujourd'hui dans l'église saint Roch de Montpellier.

Dans le langage populaire quelques références à saint Roch persistent. Le chien de saint Roch s'appelait « Roquet ». Ne dit-on pas « **qui aime saint Roch aime son chien ?** » ou encore pour parler de deux personnes inséparables : « **elles sont comme saint Roch et son chien !** ». Patron des pèlerins et des maladies contagieuses, il est invoqué dans le monde entier et est un des saints les plus populaires. Le **16 août, jour de sa fête**, sur le parvis de l'église le prêtre bénit les fidèles accompagnés de leurs animaux domestiques.

